


**Café  
político**
**José Fonseca**

jose.fonseca@eleconomista.mx

## “Esperamos más reformas”: Pablo Gómez

Pocos dudan del triunfo del gobierno de la presidenta, **Claudia Sheinbaum**, en la batalla por la reforma judicial, pero en la práctica aún faltan puentes por cruzar para que la puedan aterrizar suavemente en el México real.

De ahí que sea razonable reclamarle con un “ves el caballo respingar y le avientas el sombrero” a un enfebrecido **Pablo Gómez** que “esperamos de la presidenta un buen puñado de enmiendas constitucionales y legales en todos los sectores (...) una profunda reforma democrática, económica, política y sindical”.

En otro uno diría que “el mar marea”, pero tal afirmación de una liebre tan baleada como el director de la Unidad de Inteligencia Financiera no es abrupto. Sólo faltaría que atestiguáramos la reedición de centenarias marrullerías callistas.

### Militares, su rol administrativo y el presupuesto

Para quienes haya designado el Secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, correr el lápiz para elaborar los presupuestos para 2025 que someterá, primero a la aprobación de la presidenta Sheinbaum y luego del Congreso será difícil definir cómo insertar las utilidades de actividades civiles de los militares.

Desde el sexenio pasado se dijo que las utilidades que eventualmente produjeran las empresas turísticas, ferroviarias y aeroportuarias, al menos un porcentaje se destinaría a las necesidades militares de Sedena y Semar.

Uno se pregunta si no habrá dificultad en conciliar los puntos de vista de ventajas fiscales del personal de la SHCP con los criterios disciplinadamente prácticos de los militares. Caray, alguien podría hacer su tesis con el tema.

### Morena en el Consejo de la Judicatura

Se habla mucho del Consejo de la Judicatura en estos tiempos de confrontación, pero frecuentemente se le ve como un organismo estrictamente judicial cuyas decisiones dependen exclusivamente del Poder Judicial de la Federación.

Para muchos, como quien esto escribe, será algo novedoso saber que el Consejo de la Judicatura Federal, que controla y administra el sistema judicial de la República, si bien lo encabeza la presidenta de la Suprema Corte, no lo integran sólo jueces o magistrados.

Cierto, además de la presidenta de la Suprema Corte lo integran tres jueces o magistrados designados por la Corte, pero los otros tres son dos representantes del Poder Legislativo y un representante del Ejecutivo. Dato cultural, claro.

### Notas en remolino

Por supuesto que son días de aprendizaje, pero quizá sea tiempo que en Palacio se aproveche la experiencia del jefe de la oficina de la Presidencia, **Lázaro Cárdenas**, para evitar que la presidenta llegue a la mañana con desinformación como de que un juez negó órdenes de aprehensión en Culiacán... Por cierto, tantos filtros como dicen que han establecido para examinar y aprobar a quienes quieren ir a la elección de jueces, que uno concluye que, al final del día, la tal “elección popular” resulta tan indirecta como antes, aunque eso sí, más discrecional a favor del Ejecutivo... ¿Quién decía que no había línea a favor de **Rosario Piedra**? ... El gallo **Alphonse de Lamartine** nos dio que pensar: “La casualidad nos da casi siempre lo que nunca se nos hubiere ocurrido pedir” ...